

## JUAN BAUTISTA ALBERDI (1810-1884) Y LA CUESTION DE LA FILOSOFIA LATINOAMERICANA

### 1. EL CONTENIDO HISTORICO CULTURAL DE LA CUESTION DE LA FILOSOFIA LATINOAMERICANA

La cuestión de la filosofía latinoamericana se entiende hoy como una pregunta que interroga por las posibilidades y límites de una filosofía que, por estar esencialmente determinada por la realidad histórico-cultural de América Latina, pueda entenderse como filosofía específicamente latinoamericana. Esta cuestión interroga, pues, no por la filosofía *en y/o sobre* América, sino por una filosofía que piense desde y para América Latina. O sea que se pregunta por una filosofía autóctona que, teniendo sus raíces en la cultura latinoamericana, sepa dar cuenta de la peculiar diferencia del subcontinente. Así entendida, plantea la pregunta por la filosofía latinoamericana sin embargo un problema que aquí apenas si puede ser apuntado en su gran complejidad. Nos referimos al difícil problema de la contextualización e inculturación de la filosofía en general. En el marco del presente artículo no podemos detenernos en el examen de este problema. Mas una breve y concreta indicación sobre él se hace indispensable porque este problema representa el transfondo a partir del cual puede obtenerse la adecuada localización histórico-cultural de la pregunta por la filosofía latinoamericana.

En cuanto que el adjetivo «latinoamericano» empleado en la cuestión que aquí nos ocupa, no significa una mera localización geográfica del pensar, sino que designa más bien una realidad geopolítica y geocultural que determina al pensar en su reflexión de manera significativa, se hace evidente que la pregunta por la filosofía latinoamericana hace referencia directa al problema de la contextualización e inculturación de la filosofía y que puede, por consiguiente, ser planteada en estos términos: ¿Cómo se ha contextualizado la filosofía en América Latina? ¿Existe una filosofía inculturada en América Latina? Si nuestra pregunta, como creemos, puede ser formulada realmente en esos términos, se impone entonces reconocer que la pregunta por la filosofía latinoamericana conlleva implícita en sí misma la pregunta por América Latina o, más exactamente, la pregunta por la cultura latinoamericana. Pues la «latinoamericanidad», esto es, el grado de contextualización e inculturación de la filosofía en América Latina, se puede determinar con exactitud sólo cuando se sepa qué es o qué se entiende por